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Incontro con il prefetto
Nelle prime settimane del suo incarico, il neo presi-

dente del Lions Club Pisa Host, l’Ammiraglio Roberto 
Liberi, insieme al Consigliere Michele Barbieri, ha incon-
trato il Prefetto di Pisa Francesco Tagliente. Il colloquio 
è stato l’occasione per manifestare all’alta autorità isti-
tuzionale l’opera svolta dal Lions Club in generale e, in 
particolare, dal Club Pisa Host, a favore di quanti hanno 
più bisogno nei settori di maggiore rilevanza sul piano 
sociale, dall’istruzione alla sanità e al lavoro. L’opera del 
Lions Club è stata descritta ripercorrendo i numerosi ser-
vices mediante i quali, nel corso degli anni, i soci Lions 
hanno operato, raccogliendo fondi e indirizzando l’at-
tenzione in favore di tutti coloro che per le ragioni più 
diverse abbiano visto compromesse le proprie possibilità 
di realizzazione, personale o sociale, ovvero, come acca-
duto in occasione di calamità naturali, si siano trovati in 
un’improvviso stato di necessità.

La presenza sociale, l’impegno culturale e il dialogo 
con le istituzioni, sono stati gli argomenti sui quali il gra-
devole colloquio con il Prefetto si è articolato, nella viva 
considerazione del Prefetto verso le associazioni umani-
tarie quali il Lions ed il Rotary, rappresentanti di quella 
parte della cittadinanza più sensibile ai problemi sociali e 
culturali della comunità. Il Prefetto ha espresso l’auspicio 
di poter incontrare i soci dei vari club della provincia.
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NotiziarioNotiziario
La prima conviviale

Il 13 settembre si è tenuta la prima conviviale dell’an-
nata lionistica 2012-13: in apertura il Presidente ha ri-
cordato il service a favore dei terremotati in Lunigiana 
conclusosi il 27 giugno con la consegna, da parte dell’al-
lora Presidente Francesco Danielli, alla ditta CIMA S.p.A. 
di Mirandola (MO), di un assegno di cinquemila euro che 
è stato gestito dal consiglio di fabbrica della ditta a fa-
vore di cinque famiglie di dipendenti che nel terremoto 
avevano avuto i maggiori danni alle abitazioni. 

La serata è proseguita con la relazione dell’ospite, il 
direttore degli scavi delle navi romane di San Rossore 
dott. Andrea Camilli, il quale, nella sua relazione, si è sof-
fermato sia sul sito archeologico che sul nuovo museo 
che sorgerà nell’area degli arsenali medicei.

Al termine della serata il presidente Roberto Liberi ha 
consegnato a Francesco Danielli il distintivo di “Past Pre-
sident” e, secondo tradizione, il martello, simbolo della 
sua presidenza. 
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Il Club ospita il Campo Disabili Toscana
A Lucignano (Arezzo) si sono tenuti, nel mese di luglio 

2012, per un periodo di dieci giorni, il Campo Disabili To-
scana ed il Campo Solidarietà Giancarlo Poggi, nei quali 
sono stati ospitati 12 ragazzi disabili con i rispettivi accom-
pagnatori, giunti da diversi paesi d’Europa. La direzione del 
Campo era affidata Roberto Faggi (già governatore del no-
stro distretto nell’annata 2010-11) coadiuvato da uno staff 
formato da alcuni collaboratori, tutti accolti, a Pisa, dal 
Presidente del club, Roberto Liberi e dal consigliere Pietro 
Paolo Triglia, che, a nome del Lions Club Pisa Host, hanno 
accompagnato gli ospiti, durante la loro permanenza a Pi-
sa, nella tradizionale visita a Piazza dei Miracoli.

Durante la visita la disponibilissima ed esperta guida 
turistica Eloise Sbragia, multilingue, si è soffermata in par-
ticolare sul Duomo e sul Battistero: al piacere per la gran-
diosa bellezza dei monumenti si è così unita la conoscenza 
di alcuni significativi aspetti della loro storia che i ragazzi 
senz’altro potranno condividere con amici e conoscenti al 
loro ritorno a casa.

A seguire tutti insieme al Ristorante Duomo in via Ro-
ma, dove il pranzo è stato offerto dal nostro club ai ra-
gazzi, ciò anche a voler suggellare il clima di amicizia nel 
quale i giovani, incoraggiati dal Presidente e dal consiglie-
re Triglia, oltre che dalla guida (anch’essa offerta dal club), 
hanno spontaneamente ed efficacemente promosso l’in-
contro delle loro pur differenti prospettive linguistiche e 
culturali.

L’organizzazione della giornata voluta dal club preve-
deva anche una sosta balneare, prima della quale, tuttavia, 
uno dei ragazzi disabili ha accusato un malore per il quale 
si è prontamente provveduto al suo trasferimento presso la vicina unità operativa di Radiodiagnostica del S. Chiara, 
diretta dal nostro socio Prof. Caramella: tutto si è risolto bene evidenziandosi, anche in una situazione di imprevista 
necessità, la presenza e lo spirito di collaborazione dei soci del nostro club.

Riunione delle cariche
Il 14 luglio si è svolta all’Hotel Le Dune di Lido di Camaiore la con-
sueta Riunione delle Cariche organizzata dal nostro distretto: sono 
stati coinvolti gli officers dei singoli club e l’intero staff del governa-
tore che Marcello Murziani stesso ha presentato assieme alle linee 
guida della sua annata.

L’intervento del governatore ha offerto la possibilità di soffer-
marsi sui temi più rilevanti della attuale annata lionistica: la comu-
nicazione all’interno e all’esterno del club, il rapporto con i Leo, il cui 
presidente distrettuale sedeva per la prima volta al tavolo della pre-
sidenza e il service distrettuale sulla povertà. La riunione delle cari-
che è tradizionalmente un’occasione nella quale raccogliere indica-
zioni e suggerimenti utili anche all’attività dei singoli club.

Particolarmente emozionante è stato il momento in cui la sa-
la che ospitava la riunione è stata  allegramente invasa dai ragazzi 
del Campo Italia, provenienti da tutte le parti del mondo, che hanno 
certamente contribuito, con la loro vivacità, a rafforzare il generale 
clima di gioia e di amicizia.

Per il nostro club erano presenti il presidente Roberto Liberi, il 
nostro socio Paolo Marchesi delegato di zona, il tesoriere Marianna 
Aste e il segretario Adriano Vignoli.
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RIAPRE LA COOPERATIVA GULLIVER DOPO L’ALLUVIONE DEL 2011

La Cooperativa “Gulliver”, con sede a Bor-
ghetto di Vara, un comune in provincia del-
la Spezia, che gestisce a Rocchetta Vara una 
casa famiglia che ospita diciotto fra bambini 
e giovani in età scolare, ha visto, durante l’al-
luvione del 25 ottobre 2011, la sua sede de-
vastata dal fango e dall’acqua e seriamente 
danneggiate le altre strutture. La Cooperativa 
“Gulliver” durante l’alluvione del 25 ottobre 
2011 è stata devastata da fango e acqua, riportando danni per cinquecentomila euro. Il 22 novembre 2011 
una delegazione del club, guidata dall’allora Presidente Francesco Danielli, si è recata a Rocchetta Vara per 
consegnare alla cooperativa il nostro contributo per la ricostruzione.
Ad un anno esatto di distanza da quell’evento le responsabili della cooperativa, Fiorella Corso e Paola Garga-
no, hanno potuto inaugurare la riapertura della sede grazie all’aiuto, molto tempestivo, del Lions Club uni-
tamente a quello offerto da altri soggetti istituzionali e privati. Alla cerimonia erano presenti il vice prefetto 
della Spezia, dott.ssa Grazia la Fauci, il sindaco di Borghetto, il presidente del Consiglio dei Governatori italia-
ni del Lions Club International, ing. Gabriele Sabatosanti Scarpelli a nome del multi distretto e dei numerosi 
club Lions che hanno partecipato all’iniziativa, ed infine il rappresentante della Fondazione della Cassa di 
Risparmio della Spezia.
Dopo la rituale benedizione, due bambine delle scuole di Borghetto hanno tagliato il nastro ed aperto la por-
ta della struttura che è stata visitata dai numerosi presenti: per il nostro club era presente una delegazione 
formata dal presidente Roberto Liberi, dal segretario Adriano Vignoli e dal consigliere Pietro Paolo Triglia.
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Conviviale su legalità e giustizia
In settembre presso l’Hotel Duomo di Pisa, si è tenuta una convivia-

le alla quale era invitata la Dott.ssa Chiofalo, assessore alle politiche so-
cio educative e scolastiche e alle pari opportunità del Comune di Pisa, 
la quale ha parlato sul tema “Mafia, corruzione, economia: educazione 
alla legalità della cittadinanza e strumenti per l’integrità e la trasparenza 
nella Pubblica Amministrazione”. Presenti alla serata anche illustri ospiti 
quali il Presidente del Tribunale di Pisa, dott. Salvatore Laganà e il Prefet-
to di Pisa, dott. Francesco Tagliente. 

Secondo quanto ricordato dalla stessa 
dott.ssa Chiofalo, il tema è stato pro-
posto proprio dal Presidente del Lions 
Club, Roberto Liberi, il quale, grazie alla 
prestigiosa relatrice, ha così potuto of-
frire ad una platea numerosa ed assai 
attenta, un delicato argomento nelle 
sue molteplici e più articolate implica-
zioni quali, ad es., quelle inerenti alla 

cultura delle regole ed alle finalità di promozione umana e sociale, assai 
cara alla cultura lionistica, e non solo, e certamente di grande attuali-
tà anche rispetto alla opposta pratica di isolamento dei singoli cittadini 
messa in atto dalle organizzazioni criminali nelle attività documentate 
dalla stessa dott.ssa Chiofalo. 

Le responsabilità della politica, quelle dei singoli cittadini, quelle del-
le organizzazioni intermedie e del volontariato in ambito sia culturale 
che sociale, sono stati oggetto della interessante relazione, tenutasi al 
cospetto degli illustri ospiti oltre che dell’ampia ed interessata platea di 
soci, ma sono stati anche un prezioso contributo di riflessione oltre che 
di incoraggiamento a perseverare nelle attività operanti nel quadro della 
solidarietà verso il prossimo per favorirne la promozione umana e sociale 
secondo, appunto, lo spirito che anima le attività del Lions Club.
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La città di Pisa e la sua storia
Un giovane ingegnere dei nostri giorni studia con metodo 

scientifico e rigore storico una tramvia a vapore mediante la 
quale, a partire dal settembre 1892, da Pisa si poteva raggiun-
gere il litorale di Marina. Lo scorso 8 novembre 2012 il giova-
ne ospite della conviviale è stato l’ingegnere Fabio Vasarelli, 
autore, per ETS, de Il Trammino. Passato, presente e futuro del-
la ferrovia del litorale pisano, un testo che già nel titolo coglie 
il senso ed il valore di questo ricordo: proprio il nome di que-
sto memorabile mezzo di trasporto, infatti, secondo quanto 
emerso nel corso della gradevole e vivace serata, esprime lo 
storico ed assai radicato affetto per esso dimostrato dai pi-
sani, e non solo da loro, 
e testimoniato sia dal 

nome originario della locomotiva, Camilla del Lante, che rievoca una leggen-
daria eroina pisana, sia dall’affettuoso vezzeggiativo, “il trammino” presente 
nel titolo del libro, con il quale la tramvia è passata alla storia, come luogo 
di incontro, su un percorso dove, specialmente nei mesi estivi, il tempo del 
viaggio permetteva di pregustare il piacere del mare, finalmente più vicino, 
ma offriva anche la possibilità di conoscersi, in un’epoca nel quale l’uso del 
treno, anche per brevi tratti, privilegiava le relazioni umane dei singoli e delle 
famiglie che ne condividevano lo spazio.

Pisani e non solo, si diceva, visto che, per fasi successive, nel 1932 e nel 
1935 il treno ha raggiunto dapprima Marina e Calabrone e, successivamen-
te, l’Accademia Navale di Livorno, concludendo il suo onorato servizio il 
15 settembre 1960. Il tema della serata era evidentemente in sintonia con 
quello di “Pisa e il mare” scelto dal presidente Roberto Liberi per il nostro 
club pisano. In questo clima di gradevole convivialità, certamente agevolata 
dal rivivere, grazie al dott. Vasarelli, il contenuto e, con il prezioso contribu-
to di Renzo Castelli, storico giornalista de La Nazione, i ricordi, portati dal 
“trammino”, la serata si è conclusa con un sonetto del 1912, di Cherubino 
Bettini, autore faugliese, recitato dall’avvocato Gremigni, affezionato ospite 
del club Lions Pisa Host. 

Il futuro nel turismo e nell’impresa
Entro la prossima estate 2013 aprirà il porto turistico di Marina 

di Pisa, realizzato in un arco di tempo assai breve, considerando 
che in circa sei anni siamo passati dalle molteplici riunioni, essen-
ziali al coinvolgimento dei vari soggetti istituzionali coinvolti (si 
ricorda che la zona di Boccadarno rientra nell’area di competenza 
dell’Ente Parco di San Rossore) alla realizzazione delle 350 posta-
zioni (disposte lungo l’arco di alcune banchine fisse) cento delle 
quali già vendute prima ancora di essere aperte.

 Queste sono solo alcune delle notizie rese dall’assessore ai la-
vori pubblici del comune di Pisa, Andrea Serfogli e da Stefano Bot-
tai, Presidente e Amministratore unico della Boccadarno S.p.a., in 
merito alla possente e prestigiosa opera ingegneristica che assai 
presto aprirà Pisa al mare attraverso un porto turistico. I due il-
lustri cittadini pisani, ospiti del Club nella serata conviviale del 22 
novembre, si sono soffermati, grazie anche alle numerose domande formulate dai presenti, sulle ricadute occu-
pazionali della struttura che riguarderanno non solo la quarantina di posti di lavoro già previsti per il suo funzio-
namento generale, ma un vasto indotto favorito dalle attività commerciali presenti su posto e dal rapido collega-
mento con l’aeroporto e con le altre realtà cittadine  visto che, nell’area Toscana di riferimento, il porto di Marina 
di Pisa è l’unico così vicino ad una città.
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CONTRIBUTO AL PROGETTO ONCOEMATOLOGIA PEDIATRICA DI PISA

La salute e l’istruzione sono certamente beni essenziali 
allo sviluppo personale di ogni individuo, sia in ambito pri-
vato che nel quadro delle relazioni sociali, ma possono ri-
sultare reciprocamente condizionanti, specie quando ad en-
trare in crisi sia la prima, e in modo particolare, in soggetti 
in tenera età ossia nel periodo della vita nel quale l’istruzio-
ne è strettamente legata alle fasi di sviluppo dell’individuo. 

Allo scopo di evitare che la necessità di curare malattie 
anche gravi determini un ritardo nei processi di acquisizio-
ne delle più essenziali nozioni culturali, esistono progetti, i 
quali, con l’obiettivo di evitare questa spiacevole eventualità 
ed il suo intuibile effetto psicologico, supportano l’istruzio-
ne dei bambini che, specie quando siano soggetti a lunghi 
ricoveri, sono impossibilitati a frequentare gli istituti scola-
stici. Nel reparto di oncoematologia pediatrica di Pisa, di-
retta da anni dal dott. Favre, sono ricoverati alcuni bambini 
che, grazie ad un progetto denominato “Scuola in Ospeda-
le”, possono seguire un adeguato percorso scolastico oltre 
che ritrovare la serenità compromessa dalla malattia. 

Il tutto origina dalla preziosa opera di AGBALT l’associa-
zione ASSOCIAZIONE GENITORI per la cura e l’assistenza ai 
BAMBINI AFFETTI da LEUCEMIA o TUMORE, unitamente al 
sensibile contributo di Comune e Regione Toscana, i qua-
li nel corso di questi ultimi anni hanno promosso e coor-
dinato numerosi progetti anch’essi sostenuti in passato dal 
Lions Club Pisa Host.

Confermando un’attenzione che segue i services anche 
dopo la loro realizzazione, avendo a cuore le necessità che 
possono anche riproporsi nel medesimo contesto, il nostro 
club è allora tornato a sostenere il lavoro che quotidiana-
mente si svolge in oncoematologia pediatrica a Pisa e, qual-
che giorno prima delle festività natalizie, si è recato in visita 
del reparto, mediante una delegazione, guidata dal Presi-
dente Roberto LIberi e costituita dai soci, membri del con-
siglio direttivo, Marianna Aste, Roberto Spisni, Pietro Paolo 
Triglia, Giuseppe Mazzotta. La delegazione ha visitato il re-
parto, naturalmente nei percorsi adeguati a non interferire 
nel prezioso lavoro di medici ed infermieri, sotto la sapiente 
guida del dott. Favre che ha illustrato i caratteri propri del 
programma, presentando anche alcuni operatori, tra i qua-
li anche il maestro che direttamente segue attualmente i 
bambini. Presente anche, per il Comune di Pisa, che segue e 
sostiene il progetto, l’assessore Dott.ssa Chiofalo (assessore 
alle politiche socio educative e scolastiche e alle pari opportunità del Comune di Pisa). Attraverso anche le indicazio-
ni del maestro si è potuto piacevolmente constatare il buon andamento del progetto che permette a numerosi bam-
bini ed alle loro famiglie di poter serenamente confidare nella possibilità di tornare dalle loro cure superando anche 
eventuali difficoltà sul piano scolastico.

Al termine della visita in reparto il presidente e la delegazione del nostro club si sono intrattenuti con il dott. Favre 
che ha raccontato del lavoro che, soprattutto attraverso i genitori dei piccoli pazienti, è stato possibile compiere nel 
corso di tutti gli anni dacché esiste il reparto ed esiste AGBALT. È necessario naturalmente proseguire, anche in con-
siderazione delle sempre maggiori necessità che il reparto presenta, specialmente in un periodo come quello attuale, 
in cui in ogni settore deve fare i conti con una cronica carenza di risorse e, pertanto, ancor più preziosa risulta la ge-
nerosità di quanti intervengono per sostenere queste attività. Al termine dell’incontro il Presidente Liberi, a nome di 
tutto il Club, ha consegnato un assegno di tremilacinquecento euro, per l’acquisto di una lavagna interattiva e di un 
posto utenza, che sono parte dell’allestimento complessivo del progetto “Scuola in ospedale”.
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Le medaglie del Club
Il Lions Club Pisa Host ha fatto co-

niare, nel corso degli anni, una serie 
di medaglie di bronzo celebrative o 
degli anniversari della Fondazione del 
Club o di altri eventi rilevanti nella 
storia del club stesso, quale, ad es., la 
Prima Edizione del Premio “Stazione 
radiotelegrafica Guglielmo Marconi di 
Coltano - Pisa”. 

Qui sotto riproduciamo la prima 
medaglia, realizzata nell’anno socia-
le 1964/1965 dallo scultore Gustavo 
Cenni. La cura di questi preziosi og-
getti che raccontano la storia del club 
si deve principalmente all’interessa-
mento dei soci Massimo Del Sarto, 
Pietro Paolo Triglia e Adriano Vignoli 
che hanno provveduto a documentare 
immagini e storia delle medaglie, oggi 
consultabili nel sito ufficiale del club 
(http://www.lionsclubpisa.it/). 

Progetto informatica al Liceo Buonarroti
La scuola moderna inserisce sempre più 

frequentemente nelle proprie attività stru-
menti e programmi informatici o, almeno, si 
propone di farlo, un proposito alquanto co-
struttivo ma che deve tuttavia misurarsi con 
i relativi costi, spesso assai impegnativi per la 
scuola che li deve sostenere. 

L’importanza dell’uso di questi strumenti e 
del corretto apprendimento delle loro moda-
lità di funzionamento è facilmente intuibile 
in rapporto alla loro connessione con l’inse-
rimento nella realtà del lavoro professionale,  
ossia nel quadro degli obiettivi che proprio 
una scuola come il Liceo Scientifico Buonar-
roti di Pisa si prefigge, specialmente ove si 
consideri l’importanza di questi strumenti per 
l’apprendimento delle lingue straniere.

La Preside del Liceo, Professoressa Mariangela Chiapparelli, è particolarmente attiva su questo fronte attraver-
so numerosi progetti in linea con la vocazione sperimentale dell’istituto, fra i quali risalta l’utilizzo delle moderne 
tecnologie per la didattica. 

Nel corso di una visita svoltasi alcuni giorni or sono, il Presidente Roberto LIberi, accompagnato dai soci Pietro 
Paolo Triglia e Giuseppe Mazzotta, ha consegnato un contributo di millecinquecento euro, finalizzato all’acquisto 
di un server insegnante per l’ammodernamento del laboratorio linguistico dell’istituto.

L’accoglienza è stata ottima e si è allargata, nel corso dell’incontro, anche ad altre figure professionali del corpo 
docente e di quello amministrativo della scuola ed è stato possibile approfondire la conoscenza reciproca anche 
rispetto a possibili collaborazioni future.  



La cena degli auguri
Il 14 dicembre presso l’Hotel Duomo di Pisa 

si è svolta la tradizionale cena degli auguri del 
Lions Club che ha visto la partecipazione di tutti 
i soci del club e dei Leo.

Alla cena erano presenti anche, tra i graditis-
simi ospiti, Titina Maccioni, Presidente del Con-
siglio Comunale, in rappresentanza del Sindaco, 
e presidenti e rappresentanti di molte altre as-
sociazioni e club.

Il Presidente Roberto Liberi ha aperto la serata con una simpatica serie di versi che ha contribuito al clima di 
allegria e di festa della cena, al termine della quale la socia Gina Giani si è esibita in nell’esecuzione di una serie di 
canti natalizi e non solo, accompagnata al pianoforte da Doady Giugliano.

Quest’anno è assente Paolo Stefanini,
che nelle ricorrenze e nei festini
ci rallegra con versi delicati
ironici, pungenti ed aggraziati:
Ci siamo abituati e quindi tento,
per quanto sia un po’ giù d’allenamento,
di rimediar con rime un po’ banali
(per far poesia non ho le credenziali)
in modo da introdurre la serata
cercando di non fare una frittata.

È sempre un giorno un po’ particolare
quando, riunite le persone care,
i colleghi, gli amici ed i parenti
ci si ritrova, tutti sorridenti,
con i calici in mano, è naturale,
per scambiarsi gli auguri di Natale.

Il nostro Club c’ha belle tradizioni
e cambia spesso il palco ed i copioni,
ma quest’anno la crisi ci consiglia
di rimanere a casa ed in famiglia,
scelta non certo povera, attenzione,
c’è chi sa regger bene il paragone
con gli artisti di fama più affermati
come vedremo dopo aver placati
i morsi della fame e gli appetiti
con piatti delicati e ben serviti.

Sarà serata musicale e canto
che ci coinvolgerà, io credo, tanto
ma poi ci sfogheremo tutti in coro
sperando di salvarci con decoro!

Ma non è tutto, è ormai tradizionale
che pure i Leo festeggino il Natale
assieme a noi con gioia e in allegria
propinandoci la loro lotteria:
e qui vi invito ad esser generosi,
i premi sono ricchi e numerosi,
e poi sapete che col ricavato
(che viene come d’uso raddoppiato
dal nostro club) i giovani faranno
i service programmati per quest’anno
che sono tutti belli e interessanti
se i biglietti venduti saran tanti!

Il galateo ci dice che è proibito
a tavola il dir “buon appetito”
perciò non dico e noi, di buona lena,
daremo inizio a questa nostra cena
perché sarebbe cosa assai maldestra
far raffreddare i piatti e la minestra.

Roberto Liberi 
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Aa.Vv. A cura di: Scuola Superiore Sant’Anna
Antiche camelie della Lucchesia
Storia, botanica, cultura, agronomia, novità scientifiche e curiosità
pp. 200, E 18,00.

Dai Biolabs della Scuola Superiore Sant’Anna di Pisa una guida di alta divulgazione per conoscere 
e riconoscere le antiche camelie della Lucchesia, regione dove questo fiore trovò nell’Ottocento un 
ambiente ottimale per crescere e prosperare.
Si affronta l’aspetto botanico, il valore scientifico, culturale ed economico della specie, insieme an-
che a una breve trattazione sulla camelia da tè. Il testo permette di ripercorrere la storia delle came-
lie, di inquadrare botanicamente il genere Camellia e le sue più importanti specie, di delineare gli usi 
alimentari e medicinali nella tradizione ufficiale e popolare.

A cura di: F. Camangi, A. Stefani, L. Segantini, M. Seravelli, Scuola Sant’Anna, UCM Casentino
Alla riscoperta della frutta antica del Casentino
Un patrimonio agroalimentare di alto pregio genetico, culturale ed economico
pp. 224, E 18,00.

L’uomo, nella sua millenaria opera di domesticazione delle piante, ha perseguito l’obiettivo di migliora-
re e di diversificare le produzioni vegetali, creando nuovi genotipi capaci di adattarsi alle mutevoli con-
dizioni ambientali, sociali ed economiche. Oggi, però, le antiche varietà d’interesse agrario sono cadute 
in dimenticanza, soppiantate da quelle moderne che meglio rispondono alle attuali esigenze colturali e 
di produzione. Questo libro vuole riscoprire la frutta antica per sottolinearne l’alto valore nutrizionale e 
salutistico, oltre a descriverne gli aspetti genetici.
Più di settanta schede di varietà di frutta, scelte tra le più rappresentative del territorio casentinese 
(Toscana nord-orientale), costituiscono la parte centrale del volume.

Con testi di: Alessandro Tosi, Caterina Napoleone, Detlef Heikamp, Lucia Tongiorgi 
Tomasi, Luciano Canfora, Giovanni Salmeri
Bruno Caruso. L’arte del disegno
pp. 180, E 25,00.

Bruno Caruso è uno degli artisti più colti e impegnati del Novecento italiano, dal segno par-
ticolarmente incisivo nel delineare contraddizioni e conflitti della società. Il Museo della 
Grafica dell’Università di Pisa presenta la sua figura attraverso una scelta di opere, oltre ot-
tanta fra disegni e acqueforti dal dopoguerra a oggi, per dare conto in una visione d’insieme 
di una carriera lunga e complessa.

Marco Malvaldi, Nicola Ughi, Cristina Barsantini
Tra foce e pineta
pp. 112, E 18,00.

Il mare, Tirrenia, Marina di Pisa e quel che c’è in mezzo; Nicola Ughi e i suoi scatti veraci, 
Marco Malvaldi e i suoi graffianti commenti: le domande salmastre di Cristina Barsantini.
Le memorie, la vita, le rughe in 20 ritratti;
l’estate d’inverno e l’inverno d’estate in 60 paesaggi: servite sia freddo sia caldo, 
magari in poltrona.

Sconto del 30% riservato ai soci


